

## PONENCIA:

### CONOCIMIENTOS Y CULTIVO DEL MAÍZ EN LA COSMOVISIÓN MAYA TSELTAL, EN LA RANCHERÍA AGUA DULCE, OCOSINGO CHIAPAS.

Cruz Gómez Luis Pablo. Universidad Intercultural de Chiapas (UNICH).

[luispablo.est@gmail.com](mailto:luispablo.est@gmail.com). Tel: +52-963-166-8070.

**Introducción:** Para los pueblos mesoamericanos la alimentación fluye de distintos aspectos, es decir, desde la caza, la recolecta, la agricultura etc. En la agricultura; el maíz se puede ver de distintos aspectos, como son, desde el aspecto económico-productivo y gastronómico, el maíz ha sido una base de alimentación suma mente substancial, se considera relevante por la importancia que tiene el maíz nativo y la forma de cultivo de los tseltales del Estado de Chiapas; así mismo los conocimientos tradicionales encaminados al maíz tanto en la medicina, los cuidados, la relación con las familias, los usos, tipos, creencias entre otros por mencionar que son parte de esta cosmovisión y como una memoria colectiva. **Métodos:** Con el fin de conocer los conocimientos culturales tseltales hacia al maíz, esta investigación se realizó bajo el enfoque cualitativo, llevándolo a cabo bajo la interacción y convivencia con las personas, buscando la comprensión de la realidad, la etnografía ya que se observó las prácticas culturales, así describir todo lo que se pueda observar a nivel micro; Así pues, entrevistas, con preguntas abiertas, para que el entrevistado no se limite a responder o contestar las preguntas, buscando con ello lograr obtener una respuesta más profunda, estas entrevistas se realizaron de forma individual y en algunos casos de forma grupal. **Resultados:** En el trabajo en campo, se pudo observar que en la localidad las personas

tienen su propia forma de cultivo, como también esos conocimientos y usos del maíz, concibiéndolo como parte de su historia como pueblo originario tseltal , existen conocimientos tradicionales del maíz a partir de la medicina, usos en distintos aspectos (como métodos), los cuidados del maíz, el terreno para sembrar etc., de la misma manera tienen su propia forma de cultivo, en la localidad para cultivar el maíz, únicamente son los hombres los que trabajan, los padres de familia y sus hijos se van a trabajar a las 5 de la mañana para poder sembrar, el maíz que más siembran es el maíz blanco, en ocasiones el chimbo (morado), la relación con las familias es muy estrecha más con las mujeres ya que también es considerado como parte de la identidad. **Conclusión:** Finalmente, a pesar de conocer esa forma de cultivo y los conocimientos acerca del maíz, es necesario recalcar que actualmente ya han ido perdiendo prácticas culturales y que el maíz nativo se ha ido desvalorizando, ya no existe transmisión de conocimientos del uso del maíz de los pobladores a causa de distintos factores, sin embargo, hay personas que ven su cosmovisión y estos conocimientos como un hecho histórico y como una vivencia de cada pueblo considerando al maíz como Patrimonio Cultural. **Palabras Clave:** Maíz, Cosmovisión, Conocimiento, Cultura, identidad.

